



VOL: AÑO 2, NUMERO 4

FECHA: VERANO 1987

TEMA: LA CIUDAD, EL DISCURSO Y LOS ACTORES SOCIALES

TITULO: **Los movimientos sociales en el Valle de México**

AUTOR: *María Soledad Cruz Rodríguez*

SECCION: Reseñas

TEXTO

La crisis de las ciudades capitalistas no sólo ha significado un deterioro de sus condiciones de vida, sino también el recrudecimiento de las contradicciones entre las diferentes clases sociales que las habitan. Esto ha dado lugar a la aparición de movimientos sociales, con demandas y reivindicaciones referentes a problemas urbanos como: la vivienda, servicios, alquileres, etc., que se han convertido en un elemento importante en el complejo cuadro que conforma la lucha social.

Los movimientos sociales urbanos se han convertido en uno de los problemas de investigación más importantes para los interesados en la cuestión urbana. Su aparición de manera paralela a la agudización de las contradicciones de la ciudad en los 70, su constante presencia en las luchas sociales durante los últimos quince años, la rápida consolidación de su proceso organizativo, la heterogeneidad de sus demandas y de su composición social, son algunos elementos que han guiado los avances en el estudio de esta problemática en México.

Los resultados de investigación sobre los movimientos urbanos se habían presentado de manera parcial, centrándose en puntos específicos de la problemática como: su conceptualización teórica, su evolución organizativa, las experiencias de lucha, etc., y en diversas publicaciones, hasta el momento de la aparición del libro *Los movimientos sociales en el valle de México* coordinado por Jorge Alonso, no existía una publicación que abordara todos los elementos que conforman la complejidad del estudio de estos movimientos sociales.

En esta publicación se puede encontrar desde un análisis teórico de la naturaleza de los movimientos urbanos, hasta las experiencias de lucha de los pobladores de la ciudad sistematizados por ellos mismos. La edición esta conformada por doce artículos diversos que tocan puntos neurálgicos de la problemática de la ciudad y de su relación con los movimientos urbanos. La lectura total de la obra nos deja como resultado un conocimiento muy amplio sobre la heterogeneidad de la composición social de los diversos movimientos urbanos, la naturaleza de las diversas organizaciones populares y sus demandas específicas, la relación entre la lucha de los pobladores y el Estado, la conceptualización teórica de la relación que existe entre las transformaciones del espacio urbano y los movimientos sociales, y algunas alternativas de organización para la solución del problema de la vivienda. El libro esta dividido en dos partes: la primera titulada, *Movimientos Urbanos y Movimiento Urbano Popular*, y la segunda *Resistencia, Organización y Lucha ante el deterioro de la ciudad*.

La primera parte está constituida por cinco artículos que se presentan sobre el hilo conductor de la caracterización de la heterogeneidad de los movimientos urbanos y de la organización del Movimiento Urbano Popular. María Elena Ducci en su artículo "Análisis comparativo de movimientos urbanos en distintas clases sociales", hace una comparación de movimientos y organizaciones urbanas, en diferentes clases sociales. Para comprobar su hipótesis de que las diferentes clases sociales dan origen a diferentes tipos de movimientos urbanos y que a su vez producen efectos sobre la ciudad, realiza un estudio de cuatro colonias con composición social diferente. Estas colonias son: Puente (de composición social popular), Satélite (de clase media), El Bosque (de sectores sociales altos) y, Las fábricas (con una marcada heterogeneidad social).

Los trabajos de Bernardo Navarro y Pedro Moctezuma se centran en la evolución de las diferentes etapas por las que ha pasado el movimiento urbano popular. Navarro hace una relación entre la crisis y el surgimiento del MUP, presenta una periodización de las etapas del MUP desde su inicio con simples manifestaciones populares en los comienzos de los 70 hasta la conformación de la Coordinadora Nacional del Movimiento Urbano Popular (CONAMUP). Moctezuma presenta con más detalle los antecedentes de la Coordinadora y una semblanza de su dinámica durante los últimos años. Resalta el papel del Estado en el proceso de desarrollo de las demandas y formas de lucha de la CONAMUP, así como sus alianzas con otros sectores organizados.

"La Unión de Colonias Populares de cara al movimiento urbano popular" realizado por Mario Enzástiga presenta un análisis del desarrollo histórico de una organización popular específica la Unión de Colonias Populares (UCP). Destaca las etapas evolutivas de la organización desde el Frente Popular Independiente (formado en 1973), pasando por la conformación de la UCP (en 1979) hasta la conformación del Movimiento Revolucionario del Pueblo (en 1983). Se resaltan las formas de lucha, en las que ya se contempla la lucha electoral, y su participación en la CONAMUP.

Finalmente el artículo de Francisco Saucedo titulado "El movimiento inquilinario en el Valle de México" ubica el problema del arrendamiento y la aparición del movimiento inquilinario. Destaca las raíces históricas del movimiento, el surgimiento del inquilinato periférico basado en el alquiler ilícito de la vivienda por la ausencia de documentos y en el alquiler de una vivienda ubicada en tierra de propiedad irregular, y la consolidación de la organización de los inquilinos y conformación de sus demandas.

La segunda parte del libro está formada por seis artículos que presentan diversos trabajos sobre organizaciones populares específicas y experiencias concretas. Los artículos coinciden en señalar como uno de los elementos fundamentales en el análisis la relación existente entre la organización de pobladores y la acción estatal; además las investigaciones fueron realizadas sobre uno de los lugares más deteriorados de la ciudad, el centro. El trabajo de Angel Mercado, "Resistencia de pobladores en el centro de la ciudad de México" presenta por una parte un intento teórico de explicar el deterioro del centro de la ciudad por la desvalorización de algunas fracciones del capital en la zona. Busca demostrar cómo el deterioro y el funcionamiento de la ciudad (a través de los programas de "renovación urbana") son parte de la transformación de la urbe, y que la refuncionalización resultante de la renovación no es otra cosa que la reproducción del espacio urbano favoreciendo con esto al gran capital en el uso del nuevo espacio. Por otra parte presenta un breve análisis sobre los movimientos de resistencia realizados en 1978.

René Coulomb presenta un trabajo sobre la primera experiencia de la planeación popular en un barrio deteriorado de la ciudad, la colonia Guerrero. Resalta el desarrollo de la organización vecinal, los objetivos del plan y la perspectiva de la participación popular en

la planeación urbana. Antonio Pérez en su artículo sobre los residentes del edificio Gaona hace un análisis sobre la organización de los residentes y formas de lucha para enfrentar el proyecto estatal de derruir el edificio para construir oficinas de Gobernación.

"Tepito para los tepiteños" de Alfonso Hernández realiza una defensa de las viviendas-patio-taller como célula base de la comunidad tepiteña y de las relaciones sociales basadas en el compadrazgo que predominan en el barrio. Se describen las experiencias entre la organización popular y los planes estatales respecto al barrio. Se resalta el papel que juega la consolidación de la organización social del espacio que tienen los barrios para lograr un mejoramiento para los propios pobladores de estos lugares.

El trabajo de Héctor Castillo Berthier sobre la Merced y la Central de Abastos se sale un poco de la tónica de los artículos reseñados hasta aquí. Si bien en la investigación no se aborda ningún tipo de organización de pobladores, si se toca la estructura organizativa de un sector social importante de la vida urbana, y que confirma la heterogeneidad y complejidad de los movimientos urbanos, los comerciantes que dominan el abasto de la ciudad. Se analiza la evolución histórica de los comerciantes mayoristas, sus organizaciones y grupos. Se delinean las características de los mayoristas en la Merced y su enfrentamiento con el proyecto "Central de Abastos", así como sus transformaciones en el cambio de la Merced a Iztapalapa.

El libro termina con el artículo de Gustavo Romero, "Las cooperativas de vivienda ante los movimientos urbanos y la problemática habitacional". En este trabajo se aborda la discusión sobre las cooperativas como alternativa para la vivienda y el rescate de sus características originales como una organización independiente y democrática para el beneficio colectivo en el que se logra la "apropiación por parte de un grupo organizado del proceso de producción del objeto vivienda" (p. 373). Se presentan los antecedentes históricos de las cooperativas, su marco jurídico, los tipos de cooperativas de vivienda y dos casos de experiencia cooperativas: la Cooperativa Unión de Vecinos de Palo Alto y la Sociedad Cooperativa de Vivienda y Servicios Habitaciones San Rafael.

Alonso, Jorge (coordinador), Los movimientos sociales en el valle de México, México, Ediciones de la Casa Chata, 1986, Tomo I, pp. 415.